## **Kurdistan:**

## un trésor touristique négligé

Londres- Karen Dabrowska

Les sites archéologiques et historiques dans les régions kurdes d'Irak, d'Iran, de Turquie et de Syrie sont encore à découvrir.

es Kurdes se réclament comme l'un des plus anciens peuples du Moyen-Orient et le site Néolithique de Jarmo, au nord de l'Irak, comportant un village qui remonte à 6 000 ans avant Jésus-Christ, conforte cette allégation.

Arbil, la capitale du Kurdistan irakien et où résident un million d'habitants, est considérée comme l'une des plus vieilles villes au monde qui a été habitée de façon continue. Elle a de nombreuses attractions touristiques. Localisée le long d'une route commerciale importante, Arbil est tombée sous le contrôle des grands empires de l'antiquité, tels les Assyriens, les Persans et celui d'Alexander le Grand. Sa citadelle ancienne domine d'en haut la vie ordinaire mouvementée de la ville moderne.

Kanan Mufti, directeur d'antiquités dans la région kurde occidentale, rêve de transformer la citadelle en un foyer artistique et en une destination touristique historique. Quelques-unes des vieilles maisons sont utilisées comme toiles de fond pour les cinéastes locaux et son rêve se réalise lentement.

Lolan Mustafa a ouvert le Musée Textile kurde il y a une année. Il y expose de beaux et luxueux tapis réalisés par les tribus locales dans une tentative de préserver l'artisanat traditionnel.

"Nous essayons d'apprendre des plus vieilles générations des tribus; mais nous ne savons pas encore comment ces dessins ont été transmis d'une génération à une autre", a souligné Mustafa, en précisant que son musée qui reçoit approximativement 50 visiteurs par jour, a un réel avenir et "c'est un bon moyen pour montrer la culture, l'art et l'histoire kurdes, et le genre de stabilité qu'ils peuvent assurer dans la citadelle."



Partout au Kurdistan le paysage est magnifique, quelquefois boisé et arrosé par les ruisseaux turbulents, quelquefois aride et nu, mais toujours dramatique et souvent imposant, et accueillant pour les visiteurs. C'est ce qu'on «doit voir», selon Gali Beg, qui évoque une cascade de 800m au-dessus de niveau de la mer.

Les attractions au Kurdistan iranien incluent la merveilleuse ville ancienne de Takht Soleiman (le trône de Salomon), la ville persane royale de Hamadhan, les gravures rupestres à Bistoun et le mausolée du Sultan mongol à Soltaniyeh.

Hamadhan est le deuxième centre du commerce de tapis iranien après Kermân. Les touristes peuvent visiter la tombe d'Ibn Sina (Avicenne) un des plus célèbres et influents philosophes scientifiques de l'Islam.

Comme Arbil, Hamadhan, ou l'ancienne Ekbatana, est inscrite officieusement comme l'une des plus vieilles villes dans le monde fondée par le mythique Roi Jamshid. Elle occupe un site clé sur la route qui, dans l'antiquité, a relié la Mésopotamie au plateau iranien.

Au Kurdistan turc, Dogubayazit, est située à l'ombre du Mt Ararat où se trouve la superbe Mosquée Ishak Pacha. La ville est sur la célèbre route de l'Inde. Le Gouverneur

ottoman, Ishak Pacha, a construit cette merveille architecturale au 17ème siècle.

Le Lac Van est le plus grand lac en Anatolie orientale. C'était le centre du mystérieux Empire d'Urartu (800 Av-JC) qui était contemporain de l'empire Assyrien.

Le Mont Ararat (5165 m au-dessus du niveau de la mer), est le principal sommet en Turquie. Il est plus haut que toutes les montagnes des États-Unis ou d'Europe, à l'exception du Caucase et de l'Alaska. Ce Mont cité dans la Bible est un volcan éteint couronné de neige, dont la dernière éruption remonte à 1840. Selon la mythologie évoquant le Déluge, l'Arche de Noé s'était ancré au sommet du Mont Ararat.

Qamishli, est le centre de la population Kurde de Syrie. Elle est située au nord-est de la Syrie, à un kilomètre seulement de la frontière turco syrienne. Sur le côté turc, se trouve Nusayabin ou Nisibis, qui est un site romain.

Le vétéran tour-opérateur Geoff Hann effectuera la première visite des régions kurdes en mai cette année. A son avis: « Il y a beaucoup de sites qui n'ont pas vu de visiteurs durant de longues années et il est grand temps pour que la région prenne sa place légitime sur la carte du tourisme international.»